

広報

# はちおうじの教育

10.15

2015(平成27年)  
No.84

～あふれる元気 かがやく心 仲間とともに はばたけ未来へ～

## 生涯を心豊かに



### ～学びが豊かな心を育む～

八王子市レクリエーション協会が開催しているハワイアン・フラダンス教室では、年齢に関係なく、誰もが音楽に合わせて生き活きと踊りを学んでいます。参加者は「みんなで心を通わせながら学ぶ時間は楽しい」と話していました。

ひとりで悩まないで!

保護者の皆さん

総合教育相談 ☎664-6949

小・中学生の皆さん

子ども電話相談 ☎664-3665

毎週月曜日～金曜日(祝・休日を除く)  
午前8時30分～午後5時

24時間  
受付

東京都いじめ相談ホットライン

☎03-5331-8288

全国統一ダイヤル

☎0570-0-78310

※PHS、IP電話の場合は、東京都の相談機関の電話番号にかけてください。

なやみ言おう

メロディーが聞こえたら  
子どもたちの見守りにご協力を

子どもたちの下校を見守るきっかけづくりとして、松任谷由実さんの「守ってあげたい」を午後2時に防災行政無線で放送しています。



百年の彩りを 次の100年の輝きへ

# 生涯学習を はじめてみよう

市は誰もが、いつでも、どこでも学べる環境を整え、学習成果を学校・家庭・地域で活かして、市民がつながる生涯学習を推進しています。「何か始めたい」と思ったその時が、生涯学習の始まりです。

今号では、さまざまな分野で活躍している方や団体の活動、市が行っている取り組みを紹介します。問い合わせは生涯学習政策課(☎620・7334、☎626・8554)へ。



▲学ぶ楽しさが生涯学習への一歩に

## 学びへの一歩

学習支援委員をご存知でしょうか。「何かについてもっと深く学びたい」「学んだことや特技を活かしたい」「趣味を広げていきたい」といったさまざまな声に対して支援をする専門家です。幼稚園教諭や山岳上級指導員など多様な資格をもっており、市や地域のボランティアの協力を得て、幅広い分野の講座を開催しています。また、子育て・家庭教育や登山をはじめとするアウトドア活動など、それぞれが専門としていることへのアドバイスも。ほかに、子どもたちの学びの場が広がるよう、出前教室やサマースクールの企画・調整など、小・中学校と連携した学習の支援や、市と協働して生涯学習フェスティバルの企画も行っています。



学習支援委員／八王子生涯学習コーディネーター会  
会長 進藤 丕 さん

自分が得意としている分野の経験や知識を活かして、学びの場を探している人を助けたいと思い、学習支援委員になりました。

現在、市と協働して生涯学習フェスティバルを企画しています。このフェスティバルは、皆さんの学びの成果を披露する場であり、また、体験コーナーを設けるなど、学び始めるきっかけが見つかるように工夫を凝らしています。

私たちの活動を通して、学びの輪が広がっていくことを願っています。

生涯学習フェスティバル  
日時 10月24日(土)午前10時～午後5時  
会場 クリエイトホール



▲八王子城跡見学会にて歴史を学んで(サマースクールのようす)

## スポーツで学びましょう

スポーツは、生涯にわたって楽しめる学びの一つです。「総合型地域スポーツクラブ」は地域の学校や市民センターなど、身近な場所でスポーツやレクリエーションに親しむ機会を提供しており、誰でも、いつでも、どこでもスポーツを楽しむことができます。本市には20の総合型地域スポーツクラブがあり、地域住民自らが主体となって運営し、地域振興の一役を担っています。本格的に取り組みたい方でも健康維持のために始めたい方でも、さまざまなレベルや目的にあった種目を選ぶことができます。また、年齢や性別を問わず、あらゆる人々が参加することができます。

スポーツやレクリエーションの魅力のひとつは、異なる世代間でも一緒に楽しく遊びながら学びあえること。仕事終わりや家事の合間に、家族や友人を誘って参加してみたいか、がでしょうか。



総合型地域スポーツクラブ  
はちきたSC  
代表理事 紙本 諭 さん

「はちきたSC」は、八王子をもっと元気にしたいという想いから立ち上げた総合型地域スポーツクラブです。通常のボールより柔らかいボールを使用するスポンジフットサルや健康体操など、誰でも気軽に始められ、子どもから大人まで一緒になって楽しむことができる活動を中心に行っています。

普段、コミュニケーションが取りづらい世代間の交流が味わえ、人と人とのつながりを通して、地域への愛着が強くなることも、地域スポーツクラブの魅力だと思います。

生涯楽しく続けられるスポーツを地域スポーツクラブを通して見つけてもらえたらうれしいですね。



▲スポーツで世代を超えて学びを共有

## 学びを広げて

本市には、学びを伝えたいという気持ちから生涯学習活動に取り組んでいる団体があります。「八王子お手玉の会」は、小・中学校を訪問し、お手玉の作り方や遊び方、歴史を伝える活動を行っています。児童・生徒にとって昔あそびや伝統文化に触れることは貴重な経験であり、郷土愛を育むことにもつながります。また、教えてもらったお手玉遊びを、職場体験で訪問する地域の保育園などで活かしている生徒も。園児と一緒に楽しむ昔遊びは、生きた教材として人から人に伝わっています。

誰かに伝えることが、世代間の交流や地域コミュニティの形成につながっていきます。学びを自分のなかで完結させるだけでなく、人に伝えることで学びを広げてみてはいかがでしょうか。



▲自分で作ったお手玉を使って

# 図書館を学びの一助に

子どもの読書活動は、言葉を学び、感性を磨き、表現力を高め、創造力を豊かなものにします。生涯にわたって読書に親しむことは、人生をより深く、生きる力を身に付けていくうえで欠くことのできないものです。

市では「読書のまち八王子」の実現に向けて、誰もがいつでも読書に親しめる環境づくりを進めています。各図書館では毎月、季節の行事、話題の事柄などをテーマに図書館司書が選んだ本を展示



▲本との出会いが学びのスタートに

## 秋の図書館 テーマ展示

### 中央図書館

「ハロウィン・魔女」(10月31日まで)  
「読書が拓く夢と冒険」(10月19日～11月1日)  
「クリスマス」(11月1日～12月25日)

### 生涯学習センター図書館

「おいしい、秋」(10月28日まで)  
「読書が拓く夢と冒険」(10月19日～11月1日)  
「ふれてみよう日本の文化」(10月29日～11月18日)

### 南大沢図書館

「博物館・美術館・図書館を楽しもう」(10月19日まで)  
「ハロウィン」(10月31日まで)  
「読書が拓く夢と冒険」(10月19日～11月1日)  
「大きくなったら何になる」(10月21日～11月16日)  
「クリスマス」(11月18日～12月25日)

### 川口図書館

「秋の食べ物」(11月1日まで)  
「読書が拓く夢と冒険」(11月1日まで)  
「名作絵本」(11月1～23日)

します。今秋のテーマは「ハロウィン」や「おいしい、秋」。大人と子どもが一緒に楽しめる読み聞かせにおすすめの絵本などがたくさん揃えてあります。  
また「あることについて調べたいけれど、どのような資料を探せばいいのか分からない」といったご要望などに、専門の職員がお応えするレファレンスコーナーもあります。学びの一助として図書館を活用してみたいかがでしょうか。

# 子どもの学びを深めて



▲八王子宇宙の学校「熱気球を作って打ち上げよう」

## 「輝く宇宙 八王子展」

数々の人工衛星ミッションを支えてきたJAXA提供のロケットや国際宇宙ステーション、小惑星探査機「はやぶさ」の模型、船外活動宇宙服などの展示会を開催します。宇宙をもっと身近に感じてみませんか。

日時 10月18日(日)～31日(土)午前9時～午後5時  
(18日は正午まで)  
会場 八王子駅南口総合事務所多目的スペース  
問い合わせ コニカミノルタサイエンスドーム  
(☎624・3311、☎627・5899)へ

市では、子どもたちが体験活動などを通して、興味をもったことをより深く学ぶことができるよう、さまざまな学習の機会を提供しています。その一つに学校教育や家庭学習の支援として、「宇宙航空」を素材とした教育活動に取り組んでおり、教育委員会とJAXA(宇宙航空研究開発機構)宇宙教育センターが協定を結び講座を開催しています。  
コニカミノルタサイエンスドームでは、夏休みに小・中学生を対象に宇宙や科学の不思議を体験する「コスミックカ

レッジ」を実施。また、小学1年生から3年生までとその保護者がスクーリングや家庭学習を通して一緒に学ぶ八王子「宇宙の学校」を開催しています。これは、宇宙をテーマにした科学教育を通して、科学の楽しさや不思議さ、ふれ、科学への関心や探究意欲を喚起し、子どもたちが豊かな心を育むことを目的としています。  
今後も子どもたちの宇宙や科学への好奇心などの学びを深めるための教育プログラムを展開していきます。

# 「生きる力」は学びの基礎

## 「生きる力」を身に付けるために

グローバル化や情報化の進展などにより、変化が激しくなっていることから、社会を生涯にわたって生き抜くためには、「生きる力」を身に付けることが必要です。そのために学校だけではなく、家庭や地域など、社会全体で子どもたちの教育に取り組むことが大切です。

市では、子どもたちが「生きる力」を身に付けられるように、「知」である確かな学力の定着、「徳」である豊かな人間性の育成、「体」であるたくましく生きるための健康・体力の向上をめざした教育を進めています。



▲体験的な学習で確かな学力の育成を(コピー機のしくみを知る実験)



▲赤ちゃんや妊婦さんとふれあい、命の尊さを学ぶ

各学校の課題に応じた授業の改善や分かる授業の研究を行い、児童・生徒の学習意欲を高め、学習習慣の定着を図るとともに、学習に対する自信を深めています。また、「豊かな心」を育成するために、家庭や地域と連携した道徳教育のほか、自然の中での活動、異世代・異年齢との交流などの体験活動、読書に親しむことなどを通じて、他人を思いやる心や自分を大切にすることを育んでいます。さらに、「健康なからだや体力」を育成するために、体育・保健体育の授業改善や休み時間を活用した運動習慣を身に付ける取り組みなど、日常生活の中で体を動かす意識を高め、運動することの楽しさや大切さを伝えています。

## 「生きる力」の源となる食

「食」は生涯にわたって健康に生き抜くための基礎をつくり、子どもたちの健康的な心身と豊かな人間性を育む「生きる力」の源です。学校給食では、1年を通して八王子産の野菜を使用した献立を提供。給食の時間には、献立について説明した「食育メモ」で学び、自ら健康につながる食生活を実践する力を身に付けています。また、総合的な学習の時間には、学校農園で地域に伝わる伝統野菜を栽培し、種を次世代へ伝える取り組みなどを通して、郷土愛や生産者に感謝する心を学んでいます。  
市では、誰もが生き生きと生涯にわたって心豊かに暮らせる社会をめざしています。そのために学校・家庭・地域が共に協力し、子どもたちが生涯にわたる学びの基礎となる「生きる力」を身に付ける取り組みを進めています。



▲日常的に運動を楽しんで



▲八王子の食材を味わって



▲八王子の伝統野菜を栽培し種を採り、未来へつなぐ

問い合わせ 生涯学習センター図書館  
(☎648・2233、☎648・2155)へ

## 10月24日～11月1日 図書館まつり

10月27日から11月9日までは読書週間です。これにちなんで「図書館まつり」を開催します。今回のテーマは「読書が拓く夢と冒険」。各図書館(分室を除く)で展示を行います。図書館職員が選んだ「夢や冒険につながる本」のほか、著名人がおすすめする「私の好きな本、子どものころ読んだ本」もピックアップ。新しい知識や未知の世界に出会える図書館へぜひお越しください。

### テーマ展示「読書が拓く夢と冒険」

期間 10月19日～11月1日  
会場 各図書館(分室を除く)

### 秋の朗読会

日時 10月24日(土)午後1時30分～4時  
会場 中央図書館  
定員 80名(先着順)

### 図書館いろいろ体験

図書館を中心に活動しているボランティア団体の活動の成果を展示発表。本の修理や手づくり絵本などの制作コーナー「図書館いろいろ体験コーナー」も開設します。  
日時 10月31日、11月1日の午前10時～午後4時  
会場 中央図書館

### 講演会

テーマ 「高学年の読書活動を支援するいろいろ」  
日時 10月25日(日)午後1時30分～3時30分  
会場 中央図書館  
定員 80名(先着順)  
講師 元品川区立図書館長、全日本語りネットワーク運営委員長/佐藤涼子さん

### 図書・雑誌のリサイクル

図書館で、保存期限を過ぎた雑誌や古くなった本を無料で配布します。詳しくは「広報はちおうじ」10月1日号をご覧ください。



## いじめ防止に向けた取り組み

全国的に児童・生徒のいじめにかかわる問題が深刻化しており、本市でも平成25年度の市立小・中学校のいじめの認知件数は、小学校で147件、中学校で203件ありました。前年度と比べ、小・中学校合わせて59件の増加となり、年々増加する傾向にあります。このような現状の解決に向け、市は26年度に「八王子市いじめ防止基本方針」を策定。学校や関係機関などと連携し、いじめのない学校づくりに取り組んでいます。

## 「いじめ防止対策推進会議」を設置

「八王子市いじめ防止基本方針」に基づき「いじめ防止対策推進会議」を設置しました。委員は、学識経験者や法律・医療・心理・福祉など、専門的知識を有する方や警察官、校長、地域や保護者の代表となる方々。いじめ防止のための対策や対策の推進に必要なことを協議します。

平成27年8月3日に第1回「推進会議」を開催しました。いじめに関わる現状や取り組み、「いじめに関わる連携のポイント」についてなど、各委員からさまざまな視点での意見が交わされました。

## 考えよう、スマホのルール

多くの人が利用している携帯電話やスマートフォンなどの情報通信機器。これらは便利である反面、間違った使い方をするなどでいじめをはじめとする多くの問題が生じる危険性があります。子どもたちの安全を守るために、家庭でも子どもと一緒に機器の正しい安全な使い方について考える機会をもってください。

### 相手の気持ちを考える

- ▼他人の悪口や嫌なこと、ウソは絶対に書かない
- ▼自分や他人の個人情報(名前・住所・メールアドレス・写真など)を載せない
- ▼ネットなどで知り合った人と会わない。会う必要がある場合は、家族と相談する
- ▼他人のサイトの写真やイラストなどを無断で使わない
- ▼チェーンメールは無視し、絶対にまわさない(匿名でメールを送っても、誰からのメールか分かります)
- ▼使う時間を決める
- ▼一日に使用する時間を決める
- ▼使用しない時間帯をつくる
- ▼費用について考える
- ▼インターネット上で買い物などはどうするか話し合う
- ▼使用料金は誰が払うのか話し合う(自分のおこづかいで払うのか)

## 問い合わせ 指導課(☎620・7412、☎620・7081)へ

## 中央図書館みなみ野分室がオープンしました

より身近な場所での読書機会を提供するため、平成27年10月1日、由井市民センターみなみ野分館内に「中央図書館みなみ野分室」が開館しました。約1万1千冊の蔵書がご利用になれるほか、各図書館の図書や雑誌・視聴覚資料などを予約し、受け取ることができます。開館時間 午前10時～午後5時  
休館日 第2・4月曜日(休日にあたる場合は開館)  
問い合わせ 中央図書館みなみ野分室(☎637・3150、☎637・3150)へ

## 秋の読書や調べ学習に とっても便利な図書館のサービス

### リクエスト

他の図書館にある読みたい図書や雑誌、資料などをお近くの図書館で受け取れます。

### ネット予約

ご自宅のパソコンなどから、読みたい図書や雑誌、資料を予約し、お近くの図書館で受け取れます。

### 他市の図書の貸出

東京都や都内の市町村にある図書や雑誌、資料を取り寄せ、お近くの図書館で受け取れます。  
※一部、館内閲覧のみの資料があります。

### レファレンスサービス

学習のための資料探しを図書館の職員がお手伝いします。

## 大学の図書館のご利用を

市内にある10大学などの図書館では、市民の皆さんへの資料の貸出しや閲覧を行っています。新たな学習の場として利用してみたいかご存知ですか。  
問い合わせ 中央図書館(☎664・4321、☎662・2789)へ

## 資料の貸出しを行っている大学など

杏林大学	帝京大学短期大学
首都大学東京	東京家政学院大学
創価大学	国立東京工業高等専門学校
拓殖大学	法政大学
帝京大学	明星大学

## 知っておきたい八王子の歴史

## 八王子に落ちた隕石

今年の夏、各地で観測されたペルセウス座流星群や2013年ロシアに落下した隕石。こうした天体の観測は、江戸時代以前は国でも継続的に行われていました。今回は、江戸時代の八王子に落ちた隕石の記録をご紹介します。

流星とは、宇宙の塵や最大でも1センチほどの粒子が秒速数十キロメートルという猛スピードで移動し、これが光を放って燃え尽きたのが見える現象ですが、隕石は流星とは違い、火星と木星の間の小惑星が軌道を外れ、地球の引力によって落ちてきたものです。

八王子に隕石が落ちたのは、文化14年(1817)11月22日、午後1時から3時頃までのことでした。千人同心塩野適齋の「桑都日記」には、隕石が小門宿、大和田村など5か所に落ち、その一部は村の代表が幕府の役人に届けたとあります。ほかに栗須、豊田、平山、堀之内、落合村など周辺の各村にも落下した記録があり、どうやら隕石は、市内だけでなく、広範囲にわたり落ちたようです。

江戸時代以前、彗星の観測などは国の乱れなどを予兆する不吉なものでしたが、この隕石については、むしろ興味深いものとして扱っています。  
八王子隕石の記録からもうすぐ200年。コニカミノルタサイエンスドームでは、八王子隕石の情報を探しています。皆さんの家の神棚や仏壇などに紙に包まれた石はありませんか。もしかするとそれが宇宙からの贈り物「隕石」のかけらなのかもしれません。



▲古文書が語る八王子隕石(国立公文書館蔵)

問い合わせ 文化財課(☎620・7265、☎620・8058)へ

# 教育委員会の動き

## 第3回総合教育会議を開催

平成27年10月1日、総合教育会議が開催されました。「いじめ防止法に基づく八王子市の対応について」などと、市長と教育委員会による意見交換が行われました。会議録は市のホームページで公開する予定です。問い合わせは総合教育会議事務局（総合経営部経営計画第二課内）☎6207306、☎6275939へ。

## 教育委員の就退任について

9月30日をもって任期満了により金山滋美委員が退任しました。後任に、村松直和氏が10月1日就任しました。

## 新教育委員あいさつ



▲村松直和  
新教育委員

八王子市は4月から中核市となり、教育委員会制度も60年ぶりの改革が行われ、行政が有為転変の時節に委員を任命することとなりました。

東京都は5年後に東京オリンピック・パラリンピックの開催を控えています。八王子市は2年後に市制100周年を迎え、輝かしい歴史を刻む一方で、子どもたちを取り巻く環境はめまぐるしく変わっています。私たち大人が今こそ模範となり、時に

は厳しく、時には寄り添って、共に課題を乗り越えていく必要があります。

子どもたちが夢と希望に満ちあふれ、「八王子の学校に通って楽しいな」と思えるよう、保護者の目線で夷険一節努めて参りたいと思っております。

夷険一節：自分の運命が平穩であろうと、また険しく険しいものであろうと、節操を変えずその職責を全うすること。

## 6回の会議を開催

平成27年7月から9月まで定例会を6回開催しました。「教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価について」など、議案はすべて可決。定例会の内容や開催日程など、詳しくは市のホームページをご覧ください。また、会議の傍聴を希望される方は、当日、直接会場にお越しください。

### 今後の定例会開催日程(予定)

日時	会場
10月28日(水) 午前9時～	市役所議会議棟 4階第3・4 委員会室
11月11日(水) 午前9時～	市役所本庁舎 で開催
11月25日(水) 午前9時～	
12月16日(水) 午前9時～	

問い合わせ 教育総務課 ☎6207323、☎6278811(入)

# 教科書採択結果

## 市立中学校の教科書を決定

平成28年度から市立中学校で使用する教科用図書(教科書)が、27年8月5日に開催した教育委員会定例会にて採択されました。採択された教科書は、左表のとおりです。

### 採択結果一覧

教科	種目	書名	発行者名
国語	国語	伝え合う言葉 中学国語	教育出版(株)
	書写	中学書写	教育出版(株)
社会	地理的分野	新編 新しい社会 地理	東京書籍(株)
	歴史的分野	中学社会 歴史 未来をひらく	教育出版(株)
	公民的分野	新編 新しい社会 公民	東京書籍(株)
	地図	中学校社会科地図	(株)帝国書院
数学	数学	未来へひろがる数学	(株)新興出版社啓林館
理科	理科	未来へひろがるサイエンス	(株)新興出版社啓林館
音楽	一般	中学生の音楽	(株)教育芸術社
	器楽合奏	中学生の器楽	(株)教育芸術社
美術	美術	美術	光村図書出版(株)
保健体育	保健体育	新編 新しい保健体育	東京書籍(株)
技術・家庭	技術分野	新編 新しい技術・家庭技術分野	東京書籍(株)
	家庭分野	新編 新しい技術・家庭家庭分野	東京書籍(株)
外国語	英語	ONE WORLD	教育出版(株)

問い合わせ 指導課 ☎6207405、☎6278811(入)

八王子市教育委員会学校教育政策課  
☎042-620-7403 ☎042-627-8811  
http://www.city.hachioji.tokyo.jp/ http://mobile.city.hachioji.tokyo.jp/ (モバイル版)



次号(85号)は平成28年1月15日に発行する予定です。

